
ЗМИЁВКА
На центральном рынке посёлка Зми�

ёвка открылся первый магазин самооб�
служивания. Его площадь — 300 квад�
ратных метров. Вниманию покупателей
представлено порядка трёх тысяч на�
именований товаров, из которых 50% —
орловского производства.

Магазин ежедневно посещают около
450 человек.  

ЗНАМЕНСКОЕ
Состоялся районный семинар по ре�

ализации Федерального закона "Об об�
щих принципах организации местного
самоуправления в Российской Федера�
ции" в сфере культуры. 

В мероприятии приняли участие ра�
ботники областного управления культу�
ры и искусства, работники районной
администрации, главы сельских адми�
нистраций, руководители сельских уч�
реждений культуры. 

Речь шла о том, что одной из основ�
ных проблем на настоящий момент яв�
ляется оформление статуса юридиче�
ского лица учреждений культуры, пере�
данных с баланса района на баланс
сельских поселений. Эта процедура по�
требует больших материальных затрат.
В связи с этим отдел культуры район�
ной администрации предлагает объ�
единить сельские библиотеки в одно
юридическое лицо — межпоселенче�
скую библиотеку, где сельские библио�
теки станут её филиалами.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
На недавнем совещании в райадми�

нистрации вновь был поднят вопрос во�
доснабжения. 

Как было подчёркнуто, на террито�
рии района находятся 60 водонапорных
башен. Ежемесячное содержание каж�
дой из них, имеющей насос мощностью
шесть киловатт, обходится почти в 1300
рублей. 

По данным предприятия "Орёлэнер�
госбыт", задолженность Краснозорен�
ской сельской администрации за по�
треблённую  водонапорными башнями
электроэнергию составляет свыше 32
тысяч рублей, Россошенской — поряд�
ка 31 тысячи рублей. В остальных сель�
ских администрациях платежи осущест�
вляются сельхозпредприятиями. 

Вместе с тем сельские жители, как
правило, пользуются водой бесплатно.
В связи с этим главам сельских адми�
нистраций предложено начать оформ�
ление документов по передаче водона�
порных башен в муниципальную соб�
ственность. 

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
К 10 августа планируется завершить

ремонт Малоархангельской средней
школы № 2. В порядок приводятся по�
лы, потолки, стены, ремонтируется ме�
бель. Средства выделены из районного
бюджета. 

К настоящему времени уже отремон�
тированы кабинеты математики, рус�
ского языка, литературы и физики. 

МЦЕНСК
Сегодня Мценск отмечает 62�ю го�

довщину со дня освобождения города
от немецко�фашистских захватчиков.
На торжественные мероприятия прибы�
ли гости из Москвы, Санкт�Петербурга,
Республики Беларусь. Для них будет
организовано посещение памятных
мест — в частности, воинского мемори�
ала в Вяжах (Новосильский район).

Кроме того, во Мценске у Вечного
огня пройдёт митинг. После этого
состоится праздничная программа, в
которой примут участие артисты из Ор�
ла. 

В заключение торжеств в 22.00 со�
стоится салют.

НОВОСИЛЬ
28 августа Новосиль будет отмечать

своё 850�летие. К юбилейной дате в
районе осуществляется подготовка пе�
чатной продукции. В числе новинок —
сборник стихов новосильских, орлов�
ских и московских поэтов о городе Но�
восиле "Здесь Родины моей начало".

Кроме того, к праздничной дате бу�
дет подготовлен набор открыток, на ко�
торых запечатлены памятные места
района, промышленные, социальные
объекты Новосиля, учреждения культу�
ры и образования. 

К 850�летию города выпущены спе�
циальные футболки, бейсболки и знач�
ки с гербом Новосиля. 

ПОКРОВСКОЕ
В районном центре в ближайшем бу�

дущем появится Дом природы, в кото�
ром разместятся все природоохранные
службы района. 

Организации будут располагаться в
одном из зданий муниципального пред�
приятия бытового обслуживания. Сей�
час здесь ведётся реконструкция поме�
щений. Проект реализует одна из стро�
ительных организаций района.

ХОМУТОВО
Новодеревеньковский район гото�

вится к празднику 5 августа. Эта дата
символизирует собой не только осво�
бождение Орла, но и всей Орловщины. 

5 августа состоится открытие сразу
трёх важных социальных объектов: пра�
вославного храма Георгия Победонос�
ца, нового здания районного архива и
магазина районного потребительского
общества. 

С 15.00 до 18.00 на стадионе в Хому�
тово пройдут спортивные соревнова�
ния: по футболу, борьбе дзюдо и плава�
нию (в бассейне при стадионе). 

В 21.00 на воинском мемориале в
районном центре состоится возложе�
ние венков к могиле советских солдат,
погибших при освобождении террито�
рии Новодеревеньковского района. В
момент возложения будут зажжены сот�
ни свечей в память об освободителях
Орловщины. 

На 22.00 запланирован салют.
Информагентство

"Орловской правды".
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— Чем можно объяснить это сниже�

ние?

— Дело в том, что условия прошлого
года и нынешнего несопоставимые. В
связи с монетизацией льгот федераль�
ная власть, например, посчитала, что ей
будет трудно выполнить свои обязатель�
ства,  и 1,5% налога на прибыль из обла�
стной доли были взяты в федеральный
бюджет. Водный  налог тоже взят в феде�
ральный бюджет. А, кроме того, области
была уменьшена доля дотации на вырав�
нивание бюджетной обеспеченности по
сравнению с прошлым годом. И дотация
на сбалансированность бюджета  стала
меньше, чем в прошлом году. Хотя необ�
ходимо отметить, что  были выделены
федеральные деньги  на различные про�
граммы (например, по программе "Чер�
нобыль" финансируется строительство
болховской больницы и верховской поли�
клиники, по программе социального раз�
вития села мы продолжаем программу
строительства жилья "Славянские кор�
ни", идет газификация области). Эти ка�
питаловложения как бы не стоят в графе
"социальные расходы", но разве их назо�
вешь не социальными, если они прямо
направлены на решение этих проблем?
Таким образом, за первое полугодие
2005 г. по сравнению с прошлым годом
мы имеем больше на 200 млн. рублей из
федерального бюджета. Хотя эти сред�
ства не направлялись прямо в бюджет�
ную сферу области, мы не могли их ис�
пользовать, например, для выплаты  зар�
платы бюджетникам. Как раз на эти цели
мы получаем денег из федерального
бюджета меньше. 

Тем не менее, основные проблемы Ор�
ловской области в этом году решаются.
Хотя решать их стало сложнее, потому
что поставки в область энергоресурсов
идут по более высоким тарифам по срав�
нению с прошлым годом. Не только для
населения тарифы выросли, но и для
бюджетной сферы.

— Насколько увеличились тарифы

на электроэнергию для бюджетной

сферы в этом году?

— На  52%. Кроме того, зарплату всем
бюджетникам области с января с.г. мы
повысили на 20%, и эти платежи осу�
ществлялись своевременно, отпускные
всем учителям были выплачены вовремя. 

На особом контроле —  единовремен�
ные ежемесячные выплаты ветеранам.
Они осуществляются регулярно. За ян�
варь мы начали их выплачивать еще в де�
кабре прошлого года. И так в первых чис�
лах каждого месяца ветераны получают
положенные выплаты. В прошлом году,
когда еще не было монетизации льгот, мы
на выполнение закона о ветеранах отда�
ли 91 млн. рублей, а в этом году должны
будем отдать на эти цели 471 млн. рублей
— практически в пять раз больше. При
этом увеличились федеральные расходы
на выполнение закона о социальной под�
держке инвалидов, ветеранов.

Другая особенность нынешнего года
— в том, что впервые  начал действовать
95�й Федеральный закон, разграничива�
ющий полномочия между федеральным
бюджетом и областным, между област�
ным и муниципальными бюджетами. Те�
перь, например, на областной бюджет
полностью легло финансирование обра�
зования, здравоохранения в части нера�
ботающего населения (за работающих в
Фонд страхования оплачивает работода�
тель�предприятие). Так вот,  раньше, до
разграничения полномочий, допустим,
город Орел платил зарплату учителям
сам, а также работникам  дошкольных уч�
реждений, дополнительного образова�
ния, спортивных школ и т.д.  Город сам
платил за этих работников и в Фонд ме�
дицинского страхования. А теперь все

оплачивает областной бюджет. Вся соци�
альная сфера по линии управления соци�
альной защиты — это дома�интернаты,
центры социального обслуживания насе�
ления, дома ветеранов — все это также
на областном бюджете. В  связи с этим
согласно поправкам в Налоговый кодекс
в нынешнем году поступление налогов
на районный, городской уровни муници�
пального бюджета  уменьшилось. При
этом уменьшилось значительно — при�
мерно на 40% по сравнению с прошлым
годом. 

Если в прошлые годы, можно сказать,
мы боролись за то, чтобы каждый район
повышал уровень самофинансирования
(причем некоторые районы к этому при�
близились), то такое вот разграничение

полномочий и налогов в соответствии с
полномочиями привело к тому, что сегод�
ня в областном бюджете концентрирует�
ся около 73% всех местных налоговых
поступлений (без федеральных), а на ме�
стный уровень идет около 26 — 27% —
естественно, под полномочия местных
бюджетов. Некоторые полномочия мы
делегируем обратно, как оно сложилось,
чтобы местная власть, которая ближе к
гражданам, к расположенным на своей
территории социальным учреждениям,
продолжала заниматься этими пробле�
мами. И эти деньги мы отдаем в качестве
субвенций или субсидий местному бюд�
жету. 

— Недавно в газете "Город Орел"

обращалось внима�

ние на ситуацию, что

если бюджет города

до прошлого года

ежегодно увеличи�

вался за счет соб�

ственных доходов, то

в последнее время  он

резко пошел вниз, хо�

тя у федерального и

областного бюджета

положительная дина�

мика…

— К сожалению, к
приведенным в этой га�
зете графикам не было
сделано комментария.
А суть как раз в том,  что
по новым законам стало
больше поступать нало�
гов в бюджет области.
Однако необходимо от�
метить, что в этой же

связи областной бюджет отдал почти 400
млн. рублей доходов, которые мы полу�
чили в виде налогов с территории горо�
да, в бюджет Орла в виде субвенций, до�
таций и субсидий   по всем этим направ�
лениям. И таким образом, городской
бюджет имеет те же деньги, но только не
в виде одних налогов, а частично налогов
и частично поступлений из областного
бюджета — на полномочия, которые по
закону мы им делегировали.

— Как выполнялся областной бюд�

жет в первом полугодии с.г. по це�

левым программам?

— В первом полугодии мы выполнили
все программы, которые были предусмо�
трены бюджетом, — например, по под�

О бюджете

Не правда ли, знакомая карти�
на?

Все мы вечно опаздываем. А по�
тому спешим, несемся, летим... 

Но куда так торопятся водители
городского общественного транс�
порта? Да, мы, конечно, знаем про
интервалы и графики движения,
понимаем, насколько важно их со�
блюдать. Однако это вовсе не зна�
чит, что для водителя главное ло�
вить минуты, а не цивилизованно
обслуживать пассажиров.

Похоже, именно с таким фактом
столкнулась жительница Орла 
Л.К. Игнатова. Вот какую историю
поведала она в своем письме�жа�
лобе в редакцию "Орловской прав�
ды". "20 июня около 10 часов утра
на остановке "Улица Приборостро�
ительная" я садилась на троллей�
бус № 5 (бортовой номер 078), что�
бы ехать в сторону Наугорского
шоссе, — с протокольной точнос�
тью зафиксировала автор. — Из
троллейбуса очень долго выходи�
ла старая женщина, и только я со�
биралась войти — водитель за�
хлопнул передо мной дверь. 

Хочу сказать, что подобное на
маршруте троллейбуса № 5 проис�
ходит не в первый раз. Однажды
перед пожилой женщиной также
захлопнулась дверь. А однажды
пожилого мужчину�инвалида при�
щемило дверью. 

Разве можно такому водителю
работать в общественном пасса�
жирском транспорте? Прошу при�
нять меры и обезопасить пассажи�
ров от таких водителей".

Так как автор этого письма доб�
росовестно зафиксировала все
важные детали, нетрудно было вы�
числить "обидчика" Л.К. Игнато�
вой. Мы обратились за помощью в
МУП "Трамвайно�троллейбусное
предприятие". 

Ответ оттуда пришел очень быс�
тро. "Факту умышленного закры�

тия двери водителем троллейбуса 
№ 078 перед пассажиркой Игнато�
вой А.К. на остановке "Улица При�
боростроительная" 20.06.2005 г.,
— сообщал генеральный директор
предприятия А.Я. Коровин, — под�
тверждений не найдено. 

Водитель троллейбуса Морозо�
ва Г.С. в этой должности трудится
восемнадцать с половиной лет, и
ранее жалоб на её работу от пасса�
жиров не поступало. Тем не менее
с ней проведена беседа: водителю
рекомендовано быть более внима�
тельной к замешкавшимся при по�
садке пассажирам. Дополнитель�
ный инструктаж по повышению
культуры обслуживания пассажи�
ров проведен со всем водитель�
ским составом". 

Было или не было? Вот в чём во�
прос. Но ответить на него одно�
значно теперь, похоже, уже невоз�
можно. Да, наверное, это и не тре�
буется. Случается, водитель, на�
пример, автобуса захлопывает
двери и срывается с места, оста�
вив часть народа на остановке в
полном недоумении. Но не ред�
кость и такие сценки: добежав до
троллейбуса и заклинив собой
дверь, гражданин вынуждает таким
образом весь салон ждать "запаз�
дывающую" компашку, которая
где�то на подходе...

Уверены, не крови жаждет автор
письма в редакцию, а того, что в
прежние времена было в лоб выра�
жено в незамысловатом плакате�
призыве на стене магазина: "Про�
давцы и покупатели, будьте взаим�
но вежливы!". Быть готовыми к
компромиссам в повседневной бы�
товой буче — особенно при нынеш�
нем массовом озлоблении — очень
важно. Это ведь, если вдуматься,
вполне доступное противоядие от
массового озверения.

Будем?
Николай СОЛОПЕНКО. 

СИЛА ДОГОВОРА
Уже 12 лет в области действу�

ет "школа социального партнер�
ства", где учат жить по законам
цивилизованных отношений меж�
ду работодателями и работника�
ми. "Азбука" — заключаемые
между администрацией области,
федерацией профсоюзов и объ�
единением работодателей согла�
шения. Такие договоры охватыва�
ют практически все наиболее
важные аспекты социально�тру�
довой сферы. 

Остановимся лишь на некото�
рых цифрах и фактах, "озвучен�
ных" на заседании. Сегодня в об�
ласти действует 61 соглашение.
Коллективные договоры заклю�
чены на 1344 предприятиях и в
организациях (из года в год отме�
чается позитивная динамика). В
коллективно�договорное регули�
рование вовлечены около 180 ты�
сяч человек — 69% от среднеспи�
сочной численности работников
крупных и средних предприятий.
Поверьте, это очень даже непло�
хой показатель. 

Как отмечалось на заседании,
проводимая в соответствии со
статьей 50 Трудового кодекса РФ
органами по труду экспертиза
коллективных договоров и согла�
шений позволяет предотвращать
нарушения законодательства об
оплате труда (несвоевремен�
ность выплаты зарплаты, необос�
нованная дифференциация уров�
ня оплаты труда различных кате�
горий работников и т.п.). Что мо�
жет быть сегодня актуальнее?
Анализ состояния коллективно�
договорного регулирования сви�
детельствует о позитивном раз�
витии социального диалога в ор�
ганизациях, заключающих кол�
лективные договоры. Это законо�
мерно. Поэтому радует, что за по�
следние три года ни одно из дей�
ствующих крупных и средних
предприятий (за исключением
аграрного сектора, к сожалению,
в основном остающегося пока за
рамками этого благотворного
процесса) не отказалось от кол�

лективно�договорного регулиро�
вания трудовых отношений. Ины�
ми словами, взяло на себя труд
"выкраивать" сложный производ�
ственный процесс  по лекалам
цивилизованных, если хотите —
нормальных, человеческих отно�
шений. 

При грамотном, гибком при�
менении договоров очень быстро
становится очевидной их реаль�
ная сила. Что логично — ведь они
опираются на солидную норма�
тивно�правовую базу, которая су�
щественно окрепла с принятием
закона № 387�ОЗ от 17 марта
2004 года "Об Орловской област�
ной и территориальных трехсто�
ронних комиссиях по регулирова�
нию социально�трудовых отно�
шений". 

Члены комиссии не оторваны
от реальной жизни, хорошо зна�
ют её проблемы. Не случайно на
заседании отмечалось, что, не�
смотря на положительные изме�
нения, происходящие в системе
договорного регулирования со�
циально�трудовых отношений,
нерешенными остаются многие
серьезные вопросы. Здесь и низ�
кий уровень оплаты труда, и на�
личие задолженности по зарпла�
те, и отсутствие в ряде организа�
ций, на предприятиях профсою�
зов. 

Возможно, кому�то при одном
упоминании о профсоюзах сде�
лается дурно: мол, карманные,
охотно идущие на поводу у адми�
нистраций. Есть и такие. Но, ду�
мается, не надо им, профсоюзам,
быть ни школой коммунизма, ни
школой капитализма — просто
должна быть общественная орга�
низация, профессионально и
твердо отстаивающая интересы
"своих" работников. Кто же будет
против таких профсоюзов?

НАПРЯЖЕННЫЙ
РЫНОК ТРУДА

Естественный интерес у чле�
нов комиссии вызвало выступле�
ние на заседании начальника уп�
равления Федеральной государ�

ственной службы занятости насе�
ления по Орловской области 
А.И. Шведова, рассказавшего о
состоянии рынка труда в нашем
регионе. Оно, как сформулиро�
вал Александр Иванович, харак�
теризуется "наличием тенденций
к усилению напряженности". 

Напряженность эта в "цифир�
ном" виде выглядит так: числен�
ность экономически активного
населения (включая тех, кто занят
в личном подсобном хозяйстве)
ежемесячно сокращается и на 1
мая т.г. составляла 431,8 тыс. че�
ловек (51,4 % от всего населения
области). А общая численность
занятых в экономике региона ра�
ботников — 407 тыс. человек. На
начало мая 2005 года числен�
ность зарегистрированных в ор�
ганах службы занятости безра�
ботных составила 8,1 тыс. чело�
век (1,9% экономически активно�
го населения области). 

Но могло быть и еще напря�
женнее. По словам А.И. Шведова,
предупреждению массовых вы�
свобождений работников спо�
собствовали проводимые на
предприятиях так называемые
предувольнительные консульта�
ции, а также ярмарки вакансий
учебных и рабочих мест, встречи
с работодателями. 

По�прежнему растет число не�
занятых и ищущих работу инвали�
дов, лиц предпенсионного воз�
раста и женщин. Негативно на
рынке труда сказываются также
низкий уровень заработной пла�
ты и несвоевременность её вы�
платы, заметно возросшие в по�
следнее время требования рабо�
тодателей к качеству рабочей си�
лы. Традиционно напряженной
остается ситуация на рынках тру�
да сельских территорий. Далеко
не гладко складываются отноше�
ния работодателей с выпускника�
ми различных учебных заведе�
ний, в том числе и вузов. В об�
щем, есть над чем подумать и с
чем поработать. И комиссия п ри�
няла соответствующее постанов�
ление, адресовав конкретные ре�
комендации органам власти,

профсоюзам, работодателям и,
конечно, работникам службы за�
нятости.

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ
И ВОДА

С особым "пристрастием" об�
судили члены комиссии и еще
один важный вопрос — о летнем
отдыхе детей и подростков. По
данным заместителя начальника
областного управления общего и
профессионального образования
Т.В. Сущенко и начальника облуп�
равления социальной защиты на�
селения Н.В. Ужокина, в этом го�
ду (в соответствии с областной
программой организации летне�
го отдыха и оздоровления детей
и подростков) планируется "охва�
тить оздоровлением" около 85
тысяч детей (93% от общего чис�
ла школьников). Целый город!

Все эти тысячи и тысячи юных
должны "пропустить через себя"
детский санаторий "Орловчанка",
17 детских загородных оздорови�
тельных лагерей, 530 лагерей
дневного пребывания при шко�
лах, учреждениях соцзащиты. 

Солнце, воздух и вода — то
есть здоровье нашей детворы —
будет стоить 93 млн. рублей. Од�
нако, как показывает практика,
реальное финансирование за
счет привлечения внебюджетных
источников оказывается выше. И
отлично! За счет средств област�
ного бюджета бесплатные путев�
ки в детские загородные оздоро�
вительные лагеря получат 3700
воспитанников детских домов и
школ�интернатов. На федераль�
ный бюджет ляжет нагрузка по
поддержке 1750 детей, "находя�
щихся в трудной жизненной ситу�
ации". Еще более 1000 детей�си�
рот, одаренных детей, а также де�
тей из семей военнослужащих,
пострадавших в вооруженных
конфликтах, будут поправлять
свое здоровье за счет местных
бюджетов. 

Члены комиссии выразили на�
дежду, что "все заинтересован�
ные органы обеспечат безуслов�
ное выполнение намеченных ме�
роприятий по организации отды�
ха детей". Правильно, всё лучшее
— детям. Этот старый лозунг, "не�
смотря и невзирая", не должен
терять своей привлекательности.

Николай СОЛОПЕНКО.

Шёл троллейбус № 5...
Кажется, ты сделал невозможное, когда, заметив ещё издали

"свой" троллейбус (трамвай, автобус), на реактивной скорости

рванул к остановке. Ура! Успел! Успел... услышать хищный

металлический скрежет и увидеть сомкнувшиеся прямо перед

носом створки двери...

Школа социального
партнёрства
Прошедшее недавно очередное заседание областной трехсторонней комиссии по
регулированию социально�трудовых отношений, которое провел её координатор, заместитель
губернатора области Н.Н. Цикорев, как всегда, держало в центре внимания наиболее
актуальные моменты современной социально�экономической жизни нашего региона. 
О "самочувствии" социального партнерства и проблемах, сдерживающих его развитие,
рассказали начальник областного управления труда В.И. Медведев, председатель федерации
профсоюзов А.Н. Евтеев и председатель областного союза работодателей А.Н. Пахомов. 

СИТУАЦИЯ

В рамках реализации экологической

программы снижения негативного

влияния на окружающую среду

Орловский сталепрокатный завод

израсходовал около 1 млн. рублей на

приобретение и установку двух

магнитогидродинамических резонаторов.

Работа первого установленного МГД�резо�
натора на трубопроводе системы  горячего
водоснабжения паросилового цеха позволила
ликвидировать процесс химической очистки
воды, в результате чего значительно сокра�

тился сброс загрязненных стоков в канализа�
ционную систему Орла. 

А в начале июля начат монтаж второго МГД�
резонатора в цехе водоснабжения. Его при�
менение позволит удалить старые отложения
солей и предотвратить образование новых,
исключить химическую очистку воды, исполь�
зуемую заводом на технологические и хозяй�
ственно�бытовые нужды. 

Установка резонатора позволит также ор�
ганизовать бессточный (замкнутый) цикл во�
доснабжения предприятия, что значительно

продлит срок службы оборудования, частично
решит экологические и энергосберегающие
проблемы завода.

Руководство Орловского сталепрокатного
завода осознает экологические последствия
производственной деятельности и стремится
к постоянному снижению ее воздействия на
окружающую среду. В 2004 году на меропри�
ятия по охране окружающей среды, экологи�
ческой безопасности было израсходовано бо�
лее 64 млн. рублей.  

Соб. инф. 

Миллионы — на сохранение окружающей среды
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СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА

В МЭРИИ
ЗАСЕДАНИЕ ОПЕРАТИВНОГО

ШТАБА
В городской администрации под

председательством мэра Орла 
В.И. Уварова состоялось очередное
заседание оперативного штаба по под�
готовке города к отопительному сезо�
ну. Об этом сообщила пресс�служба
администрации Орла. 

Организации отчитались за выпол�
нение работ на конкретных объектах.
Было отмечено, что ликвидированы
разрытия на улице 60�лет Октября. На
улице Горького скоро появится долго�
жданная всеми жителями района обус�
троенная пешеходная дорожка. Ведут�
ся работы по благоустройству  Привок�
зальной площади.

Также рассматривались вопросы
обследования котельных, изоляции
теплотрасс, ликвидации прорывов,
промывки и опрессовки системы отоп�
ления. Подводя итоги заседания шта�
ба, В.И. Уваров отметил: "Главы райо�
нов должны быть в курсе всех работ,
которые ведутся на территории райо�
на. Им необходимо держать руку на
пульсе". Мэр заверил, что в распреде�
лении финансовых средств городского
бюджета у коммунальных служб будет
приоритет, чтобы новый отопительный
сезон прошел на должном уровне. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН
ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД
Завершился районный турнир по

футболу среди дворовых команд юно�
шей 1989�1991 годов рождения. Орга�
низатором соревнований выступил от�
дел по делам молодёжи администра�
ции района. 

Встречи соперников продолжа�
лись в течение трёх дней. В итоге по�
бедила команда "Орёл�2". Второе мес�
то заняли футболисты "Салюта", тре�
тье — команда "Ливенка". Призёры на�
граждены грамотами и ценными при�
зами.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ДВА ЗАЯВЛЕНИЯ НА НОВУЮ

СПЕЦИАЛЬНОСТЬ 
133 заявления от абитуриентов по�

дано на исторический факультет Ор�
ловского государственного универси�
тета. Обучение в 2005�2006 учебном
году будет проходить по пяти специ�
альностям: "историк�преподаватель",
"учитель истории и культурологии",
"культуролог", "регионовед" и "музей�
ное дело и охрана памятников". Кста�
ти, последняя специальность откры�
лась в этом году впервые. Однако все�
го два человека изъявили желание
обучаться по ней (по плану набор сюда
— восемь абитуриентов). 

Поступающим предстоит сдать три
экзамена (все письменно) — историю
России, сочинение и обществознание.
Регионоведы будут сдавать в качестве
последнего экзамена математику
(вместо обществознания). Зачисление
на факультет состоится 31 июля. 

Информагентство
"Орловской правды".

НЕФТЯНОЙ БЮДЖЕТ
Минфин подвел предварительные

итоги исполнения бюджета за

первое полугодие. Суммарные

доходы составили 2383,1 млрд.

рублей, что на 47,4% выше

планового показателя. Профицит —

1041,6 млрд. рублей.

Отмечается, что особенно постара�
лись Федеральная налоговая служба,
обеспечившая 1317,6 млрд. рублей
(+47,4%), и Федеральная таможенная
служба — 858,6 млрд. рублей (+35,5%). 

Такое существенное перевыполне�
ние плана объясняется прежде всего
продолжающимся ростом цен на
нефть. И в известной степени доначис�
лением налогов в бюджет (от "ЮКОСа",
например).

Значительный бюджетный профицит
обеспечил наполнение Стабилизаци�
онного фонда РФ: на 1 июля 2005 года
объем средств составил 617,9 млрд.
рублей.

ПЕНСИОННОЕ

ПОВЫШЕНИЕ
В соответствии с постановлением

правительства с 1 августа 2005

года состоится очередное

повышение пенсий.

Размер базовой и страховой частей
пенсии увеличится на 6%. Кроме того,
страховая часть трудовой пенсии до�
полнительно вырастет на  4,8% (в сум�
ме — 10,8%). 

Возрастут и ежемесячные денежные
выплаты, назначенные льготникам по
122 Федеральному закону, — тоже на
6%. Например, размер ЕДВ для инва�
лидов Великой Отечественной войны
увеличится на 93 рубля, для инвалидов,
имеющих третью степень ограничения
способностей к трудовой деятельнос�
ти, — на 57 рублей, вторую — на 33 руб�
ля, первую — на 21 рубль. 

Суммарные затраты на реализацию
этого постановления до конца года
превысят 42 млрд. рублей. 

По материалам деловой прессы.

КУРСЫ ВАЛЮТ

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

(ЦБ России)
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28,73                                        34,47

держке учреждений здравоохранения в
части профилактики СПИДа, борьбы с ту�
беркулезом, онкологическими заболева�
ниями, программы "Молодежь Орловщи�
ны", "Дети�сироты", по поддержке ода�
ренных детей и  другие. Все эти програм�
мы, а их более 20, в объемах, предусмот�
ренных бюджетом, исполнены. 

Мы справляемся с основными задача�
ми, в том числе по капитальным вложени�
ям (51% от годового плана по капвложе�
ниям профинансированы).

—  Известно, что важным источни�

ком пополнения областного бюд�

жета является подоходный налог.

Правда ли, что его было собрано за

полгода не столько, как ожида�

лось, и почему?

— Эта проблема поднималась на засе�
дании коллегии областной администра�
ции, на котором обсуждались итоги вы�
полнения областного бюджета за первое
полугодие. По данным статистики, зар�
плата за этот период  в нашей области
выросла на 22% по сравнению с про�
шлым годом (в бюджетной сфере на 20%,
а в производственной сфере чуть боль�
ше), а подоходный налог не увеличился.

И причин тут несколько. Первая — это
то, что законодатели пишут законы ско�
рее для далекого будущего, чем для на�
стоящего, — для времени, когда люди бу�
дут законопослушны, с хорошей право�
вой культурой, с традициями уплаты на�
логов. В общем, рассчитаны законы для
добросовестного налогоплательщика.
Подоходный налог совершенно не адми�
нистрируется. Налоговая служба его не
проверяет и не предъявляет никаких
санкций к тем, кто его не платит. Некото�

рые предприятия годами накапливают
эти долги, не оплачивают. Иногда они
становятся банкротами, так и не запла�
тив подоходный налог за своих работни�
ков.

Вторая причина заключается в том,
что существуют предприятия, фирмы, ко�
торые нормально работают и платят по�
доходный налог, но перечисляют его с
минимальных сумм.  То есть платят офи�
циально минимальную зарплату на уров�
не минимального размера оплаты труда,
а сверх того дают своим работникам
деньги "в конверте". Ведь всем ясно, что
за 720 рублей в месяц никто сейчас не
работает. Муниципальные власти долж�
ны регистрировать трудовые договоры
между наемным работником и предпри�
нимателем�работодателем. Так вот,  в
90% заключенных в прошлом году дого�
воров была указана зарплата до 500 руб.
в месяц, еще в 6% — до 1000 руб. и толь�
ко в 4% договоров — зарплата свыше
1000 руб. в месяц. Надо понимать, что ко�
гда  платят зарплату по такой схеме, то,
во�первых, человека лишают достойной
пенсии; во�вторых, не перечисляют день�
ги в полном объеме в фонды медицин�
ского, социального страхования и тем
самым делают беднее наше здравоохра�
нение.

Есть и третья причина, объясняющая,
почему не увеличилась сумма подоход�
ного налога. Люди научились возвращать
из налоговой службы деньги, потрачен�
ные на лечение, образование, приобре�
тение жилья.  И общая сумма возврата
подоходного налога довольно серьезная.

— Как же решать эту проблему? Как

заставить предприятие полностью

и вовремя платить подоходный на�

лог, а предпринимателя — честно

показывать зарплату своих работ�

ников?

— Я считаю, государство должно по�
нять, что такие разговоры, как "мы сни�
зим налоги, а налогоплательщик выйдет
из тени" — это или лукавство, или наив�
ность. Никто автоматически из тени не
выйдет. Вот мы приняли в области по�
правку к закону для предпринимателей,
что если они будут платить своим работ�
никам нормальную зарплату, то  для них
будет снижена сумма единого налога на
вмененный доход. Но ведь каждый из них
сначала подсчитает, что ему выгоднее.
Мне кажется, что такого торга — "ты по�
высишь людям официальную зарплату, а
мы тебе снизим налог" — не должно
быть. Работодатели обязаны платить
своим работникам достойную официаль�
ную зарплату.

Дело в том, что налоговое законода�
тельство фактически не предусматрива�
ет уголовного преследования за неупла�
ту налогов. 

Ситуация не выправится, если не бу�
дут приняты решения на законодатель�
ном уровне. Думаю, что с законодатель�
ной инициативой о том, как обеспечить
более полный сбор налогов, могла бы вы�
ступить и сама налоговая служба.

— Выступая с трибун областных со�

вещаний, руководители предпри�

ятий нередко называли огромные

цифры уплаченных налогов…

— Зачастую они называли только сум�
му НДС, а о том, что не заплатили подо�
ходный налог или в пенсионный фонд —
умалчивали. 

— По�моему, как раз с возвратом

НДС предприятиям существуют

большие проблемы. Не могли бы

вы об этом рассказать подробнее?

—  На недавней коллегии областной
администрации губернатор Е.С. Строев
остро критиковал налоговую службу за
то, что она своим нежеланием возвра�
щать НДС отпугивает некоторых налого�
плательщиков. Дело в том, что этот налог
полностью идет в федеральный бюджет,
и для налоговой службы существует план
по его сбору.  По закону рассчитывать на
возврат НДС  могут предприятия, кото�
рые продают свою продукцию за рубеж и
приобретают какое�то  оборудование,
имущество — горючее, удобрения, тех�
нику. Скажем, фирма "Нобель�Агро", ко�
торая работает в Колпнянском, Ново�
сильском районах, приобретает горючее,
удобрения, технику, должна была полу�
чить возврат НДС на 24 с лишним млн.
рублей. Были еще две структуры, зареги�
стрированные в нашей области, которые
должны были получить возврат НДС на 70
млн. рублей. А в налоговой службе им
сказали: только через суд. Дескать, дока�
жите в суде, что должны получить эти
суммы. И эти структуры ушли работать в
Коми, и там им этот налог без всяких про�
волочек возвращают. Кроме того, они на
этой территории платят другие налоги.
Если бы налоговая служба нашей облас�
ти им нормально возвращала НДС, они
бы могли вложить  эти деньги в сельское
хозяйство Орловщины. И даже если бы
никаких других налогов не платили, уже
эти вложения обеспечили бы дополни�
тельные рабочие места, дополнительный
доход для селян, приобреталась бы но�
вая техника. 

Проблем с налогами, действительно,
немало. К примеру, транспортный. Срок
уплаты этого налога для физических лиц
— 1 июля, а налоговая служба вовремя
уведомлений его плательщикам не разо�
слала. И люди своевременно его не за�
платили. Хотя он и тяжеловат по сумме.
Уведомления о сумме налога налоговая
служба должна была бы еще в январе
вручить, чтобы до июля его можно было
бы спокойно выплатить по частям.  Я, на�
пример, получил такое уведомление
только 30 июня.  Приведу лишь две циф�
ры: если на 1 июля с.г. транспортный на�
лог поступил в сумме 38 млн. рублей, то
только за одну неделю июля — 20 млн.
рублей.

И у самой налоговой службы проблем
немало. Ведь ее численность за послед�
ние годы существенно сократилась, она,
по сути, ушла из районов. Сейчас одна
инспекция действует на пять�шесть рай�
онов.  И служба не в состоянии проверить
уплату налогов так, как это требуется.
Это очень тяжелая проблема.  Правиль�
нее было бы восстановить налоговую ин�
спекцию в каждом районе. Хорошо, что
на сегодня ни одного своего здания, по�
мещения налоговая служба не продала в
надежде, что разум победит и в каждом
районе будет своя налоговая служба. Тем
более что нам предстоит со следующего
года формировать бюджеты в каждой
сельской, поселковой администрации.

— Владимир Федорович, что помо�

гает вам сохранить здоровый опти�

мизм на такой непростой работе?

— Наверное, правильнее было бы ска�
зать  не что, а кто помогает. Егор Семено�
вич Строев. Он находит каждый год ка�
кой�то дополнительный источник финан�
сирования. Обычно начинаем формиро�
вать бюджет, и с каждым годом видим,
что количество проблем меньше не ста�
новится. Но постепенно в течение года то
одну сложную проблему решаем, то дру�
гую. Бюджетные обязательства выполня�
ем — а это одна из главных задач власти.

Записала Людмила СТАВЦЕВА.

без секретов

ООТТ  ЛЛООТТККООВВ  ——  
КК  ТТООРРГГООВВЫЫММ

ККООММППЛЛЕЕККССААММ
За 2004 год в бюджет города

поступило 723,9 тыс. рублей от
аренды земли под рынками, бо�
лее 20 млн. рублей налоговых от�
числений в бюджет территории.
Товарооборот рынков за первое
полугодие 2005 г. составил 1,4

млрд. рублей при общем объеме
продаж 7,1 млрд. рублей, рост к
2004 году составил 113,5%.
Удельный вес рынков в общем
объеме товарооборота в Орле —
20,3%.

Рынки не только являются мес�
том приобретения товаров, но и
предприятием, предоставляю�
щим рабочие места. А это значит,
что все возникающие вопросы в
организации торгового процесса,
наведения порядка на рынках и
прилегающих к ним территорий и
другие моменты требуют ком�
плексного решения  социального
характера: нужно предоставить
рабочие места всем желающим
здесь торговать, обеспечить без�
опасность граждан, решить проб�
лему стоянки автотранспорта,
благоустроить прилегающие тер�
ритории.

В  последние годы был разра�
ботан ряд мероприятий (и они ус�
пешно претворяются в жизнь)  по
комплексному развитию рынков
города, поэтапному преобразова�
нию их в торговые комплексы с
современной технологией торгов�
ли с целью увеличения торговых
мест.

В числе современных торговых
комплексов хотелось бы назвать
такие, как  крытый рынок "Орлов�
ская нива" по ул. Лескова, ТК "Ре�
сурс�Развитие" по ул. Маринчен�
ко, ТК по ул. 3�й Курской, ТК "На
Щепной", ТК "На Черкасской", ТК
"На Посадской", ТПК "Агрокомби�
нат�Орел", ТК "Малиновая вода".

Задача — направить рыночную
торговлю  в цивилизованное рус�
ло, избавить город от несанкцио�
нированной, стихийной торговли,
от  существующих разношерстных
палаток и киосков, предоставить
предпринимателям возможность
работать в нормальных условиях,
а потребителям на рынках оказы�
вать качественные услуги с высо�
ким уровнем обслуживания.

Необходимо отметить, что в по�
следнее время, особенно в 2004
году и первом полугодии 2005 го�
да, на рынках города проводилась
большая работа по укреплению
материально�технической базы,
упорядочению торгового процес�
са. Значительно улучшилось по
сравнению с прошлыми годами
санитарно�техническое состоя�
ние городских рынков. Это под�

тверждается при проведении про�
верок контролирующими служба�
ми и специалистами администра�
ций города, районов,  отвечающи�
ми за работу рынков.

ОО  ЦЦЕЕННТТРРААЛЛЬЬННООММ
РРЫЫННККЕЕ

Это самый крупный рынок в го�
роде и области, поэтому он требу�
ет к себе особого внимания, под�
черкнул А.М. Лазарев. Изначально
Центральный рынок организовы�
вался как продовольственный,
сельскохозяйственный. Но посте�
пенно здесь начали продаваться
товары другого профиля, не свой�
ственные его специализации. И
сегодня это самый крупный рынок
по реализации не только продо�
вольственных товаров, но и не�
продовольственных.

Месторасположение в центре
города притягивает сюда многих
желающих торговать. Поэтому
Центральный рынок и прилегаю�
щая к нему территория  оказались
перегруженными и торгующими, и
большим количеством автотранс�
порта.

Сложившаяся в последнее вре�
мя обстановка на этом рынке и
прилегающих территориях за�
ставляет власти города и области
постоянно держать на контроле
его работу. Руководством города
совместно с руководством ОПО
"Союз Орловщины" найдены кон�
кретные пути наведения здесь
должного порядка. Решен, напри�
мер, вопрос о сносе жилого дома
№6/8 по ул. Черкасской, который
оказался в самом центре рыноч�

ной торговли, и о переселении
жильцов в благоустроенные квар�
тиры.

На месте сноса этого дома и
прилегающей к нему территории
планируется строительство со�
временного торгового комплекса
на 3000 торговых мест (сейчас
проект находится в стадии согла�
сования). С вводом комплекса в
эксплуатацию предприниматели
получат возможность торговать в
хороших, цивилизованных усло�
виях.

Организовано одностороннее
движение вокруг рынка с установ�
кой разрешающих и запрещаю�
щих знаков движения. По улицам
Левый берег Оки, Черкасской, пе�
реулку Воскресенскому сделаны
разметки и организована стоянка
легкового автотранспорта.

Проводится большая работа по
реконструкции Центрального
рынка: в частности,  демонтирова�
ны все старые строения на терри�
тории  хозяйственного двора; ус�
тановлены 14 новых павильонов, в
большинстве которых торгуют
своей продукцией местные това�
ропроизводители; завершена ре�
конструкция рыбного отдела с ус�
тановкой холодильного и торгово�
го оборудования;  установлено
новое современное холодильное
оборудование для реализации
свежего мяса; выделены торговые
места с холодильным и торговым
оборудованием для реализации
продукции местных товаропроиз�
водителей.

В настоящее время 360 торго�
вых мест по реализации скоро�
портящейся продукции обеспече�

ны холодильным оборудованием.
На открытой территории  Цент�
рального рынка реализация ско�
ропортящейся продукции запре�
щена.

В связи с предстоящим строи�
тельством современного торгово�
го комплекса на пересечении ули�
цы Черкасской и переулка Рыноч�

ного, что повлечет за собой  пере�
мещение многих торговых мест по
разработанной схеме,  уже сегод�
ня начата работа по установке
крытого торгового комплекса из
легких металлоконструкций по
Левому берегу Оки на 200 мест.

ККААКК  ГГООТТООВВИИЛЛИИССЬЬ
КК  ЛЛЕЕТТННЕЕММУУ

ССЕЕЗЗООННУУ
Учитывая опыт прошлых лет, а

также то, что к торговле, особенно
на рынках в летний период,
предъявляются особые санитар�
но�гигиенические требования, в
этом году подготовка к летней
торговле начата заблаговремен�
но, отметил А.М. Лазарев.

Территориальным управлени�
ем Роспотребнадзора по Орлов�
ской области были выданы сани�
тарные задания, разработаны
планы мероприятий по каждому
рынку, которые были представле�
ны в управление торговли и по�
требительского рынка, установ�
лен контроль за их выполнением.

ППООЧЧЕЕММУУ  РРЫЫННООКК
""ННАА  33��йй ККУУРРССККООЙЙ""
ССТТААЛЛ  ЛЛУУЧЧШШИИММ
Среди так называемых малых

рынков  особо следует выделить
ТК "На 3�й Курской" (директор 
А.А. Олефиров), продолжает 
А.М. Лазарев. Под  руководством
этого предпринимателя многое
делается по развитию материаль�
но�технической базы рынка. За
последнее время здесь построен

торговый комплекс из легких кон�
струкций, где разместилась тор�
говля продовольственными това�
рами, оснащенная  торговым и хо�
лодильным оборудованием. По�
строены 22 торговых павильона
для орловских товаропроизводи�
телей,  до  конца года будет вве�
дено  еще 8 павильонов. В пер�
спективе — строительство четы�

рех крытых модулей,  автопарков�
ки по ул. 2�й Курской, реконструк�
ция туалета.

Рынок "На 3�й Курской" одним
из первых прошел аттестацию
территориального управления 
Роспотребнадзора и получил еди�
ный на всех арендаторов ассорти�
ментный перечень реализуемых
товаров, санитарно�эпидемиоло�
гическое заключение о соответ�
ствии санитарным нормам и пра�
вилам  торговли.

Не случайно по  итогам област�
ного конкурса среди рынков, про�
веденного в прошлом году, ТК "На
3�й Курской" был признан лучшим
городским рынком.

""ССЕЕВВЕЕРРННЫЫЙЙ
РРЫЫННООКК""

РРААББООТТААЕЕТТ
ППРРИИББЫЫЛЛЬЬННОО

Нельзя не сказать также об
ОАО "Северный рынок", в кото�
ром доля муниципальной соб�
ственности составляет 51%.

Недавно прошло собрание ак�
ционеров, на котором были под�
ведены итоги работы рынка, ска�
зал журналистам А.М. Лазарев.
Несмотря на продолжающееся
противостояние прежних руково�
дителей рынка в лице ООО "Осно�
ва", в результате хозяйственной
деятельности этого рынка за от�
четный период получена прибыль
в размере 1,4 млн. рублей. Этот
рынок   заплатил  4,8 млн. рублей
налогов.

На сегодня все имущество, ко�
торое было у ООО "Основа", нахо�
дится в пользовании ОАО "Север�
ный рынок".

Несмотря на то, что имеются
сегодня долги перед кредиторами
по судебным решениям, рынок на�
бирает обороты, имеет благопри�
ятные финансово�экономические
показатели и способен в дальней�
шем развиваться с учетом совре�
менных требований  к организа�
ции рыночной торговли, работать
прибыльно в интересах города.

На реконструкцию, ремонт и
благоустройство рынков города в
2004 году и первом полугодии
2005 г. привлечено инвестиций хо�
зяйствующих субъектов более
чем на 28 млн. рублей. Работа по
развитию материально�техниче�
ской базы и совершенствованию
торгового процесса на рынках го�
рода продолжается.

ППРРААВВИИЛЛАА
ТТООРРГГООВВЛЛИИ

ННУУЖЖННОО
ССООББЛЛЮЮДДААТТЬЬ

Вместе с тем наряду с позитив�
ными результатами на рынках го�
рода имеются нарушения сани�

тарно�гигиенического характера,
санитарных норм и правил тор�
говли, заметил А.М. Лазарев. 

К сожалению, несмотря на сло�
жившийся в нашем городе доста�
точно стабильный и благоприят�
ный климат в сфере торговли и
предпринимательской деятельно�
сти, острыми остаются вопросы
соблюдения правил торговли и
санитарии. Только безответствен�
ным отношением к  безопасности
и здоровью потребителей можно
объяснить факты реализации про�
дуктов питания без сопроводи�
тельной документации, качест�
венных удостоверений, наклад�
ных, сертификатов; имеются слу�
чаи реализации гнилой овощной
продукции и плодов.

Отдельные недобросовестные
производители и оптовики осу�
ществляют поставку товаров не�
надлежащего качества, а пред�
приниматели�продавцы не требу�
ют при этом документы, подтвер�
ждающие их происхождение и ка�
чество. У некоторых  продавцов
отсутствуют справки на остаточ�
ное содержание нитратов при ре�
ализации овощей, или они уже
были просрочены. Подобные на�
рушения имеют место практичес�
ки на всех рынках города.

К сожалению, администрации
рынков зачастую самоустраняют�
ся от наведения порядка на под�
ведомственных объектах, больше
заняты хозяйственными вопроса�
ми, ограничиваются в основном
сборами за торговые места. Хочу
напомнить уважаемым директо�
рам  рынков, что основной целью
торговой политики является обес�
печение более полного спроса на�
селения на потребительские това�
ры в широком ассортименте, по
доступным ценам, при гарантиро�
ванном качестве и безопасности.

Только четыре продовольст�
венных рынка Орла имеют конт�
рольно�пищевые лаборатории, а
это приводит к тому, что на ос�
тальных  отсутствует входящий
контроль качества пищевых про�
дуктов. Такие рынки, как на Старо�
Московской, "Лужки", "ОРСТЭК",
до сих пор не имеют водопровода
и не подключены к городскому
коллектору   канализации. Сло�
вом, работы по наведению поряд�
ка на рынках города  предстоит
еще много.

И все же при всех имеющихся
недостатках в организации торго�
вого процесса на рынках города
аналитические  и статистические
данные за последние два года
свидетельствуют о значительном
улучшении работы на этих торго�
вых площадках. Рынки обустраи�
ваются с учетом современных тре�
бований архитектуры, приобрета�
ют более привлекательный вид. 

На рынках г. Орла уже имеются
все необходимые условия, чтобы
более организованно осуществ�
лять торговый процесс, предо�
ставлять горожанам  качествен�
ные товары и обеспечивать до�
стойный уровень обслуживания,
подчеркнул А.М. Лазарев.

Подготовила 

Л. МИХАЙЛОВА.

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

Новый облик орловских рынков
Несмотря на обилие   магазинов в Орле, начинающих привлекать новых покупателей даже с
помощью розыгрыша автомобилей и путевок на морское побережье, рынки  не теряют своей
популярности среди населения. Сюда в надежде купить продукты, одежду и обувь  дешевле
приходят тысячи жителей и гостей  областного центра. 
В Орле работают 15 рынков — это почти четвертая часть всех рынков области. Они выполняют
важную социальную роль, предоставляя рабочие места шести тысячам предпринимателей. 
Недавно начальник управления торговли и потребительского рынка администрации г. Орла 
Александр Максимович ЛАЗАРЕВ рассказал о результатах работы рынков города, 
перспективах их развития.
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